



Números, Opinión y Política (NOP)

Roy Campos

✉ Twitter: @RoyCampos

México 2024: 12 personajes y eventos que destacaron

Desde hace muchos años en **El Economista**, hago el ejercicio personal de seleccionar los que para mí fueron los principales eventos, personajes, tragedias o momentos importantes en el año, aquellos que hayan acaparado la conversación o generado tensiones que cambiaron la forma de vivir, aquellos que nos marcan y significarán algo en el futuro. Lo hago como una forma de dejar constancia de lo que pasó y como digo, es un ejercicio personal y cada uno de los lectores puede eliminar y agregar los que desee:

12.- Sequías e inundaciones. Parecen fenómenos contradictorios pero no lo son, ambos son fenómenos asociados al cambio climático y los dos los sufrimos; México vivió momentos de estrés hídrico en muchas regiones del país, tandeos en las ciudades, sequías en el campo, y eso es altamente probable se repita; y por otro lado, se vivieron lluvias atípicas con inundaciones pocas veces vistas que destruyeron comunidades, el caso más visible fue Acapulco donde la tragedia llegó antes de que se recuperara del huracán OTIS.

11.- Guerras. No por normalizar las noticias que nos llegan del exterior en estos temas, debemos quitar la importancia y los efectos de los conflictos que se viven en Ucrania y en la franja de Gaza; en ambos casos la guerra es global, no se trata solo de dos países en pugna por territorios sino que son parte de conflictos geopolíticos que indirectamente nos involucran.

10.- Economía. En muchas vertientes, como pocas veces, los economistas estaban reportando y analizando las tasas de interés, las calificadoras, la inflación y las tasas de crecimiento reportadas y esperadas; todo se acentuó con el resultado de la campaña en EU y la futura negociación del TMEC, por lo pronto el crecimiento fue menor al esperado y generó bajas expectativas para los años venideros.

9.- Inteligencia Artificial. Por segundo año la reporto como evento del año y creo que así seguirá en el futuro, la evolución que ha tenido ha dejado a los futurólogos atrás, avanza más rápido que las previsiones, hoy ya no estamos hablando del ChatGPT sino de los agentes que diseñan, piensan, investigan, resuelven por nosotros, generando incertidumbre sobre el futuro de la vida social, económica y sobre todo, del tiempo en que este llegará

8.- Campaña en EU. Vivimos unas elecciones cuyo

resultado podía tal vez ser adelantado pero que tuvo momentos poco vistos, por ejemplo la declinación del candidato demócrata después de un desastroso debate o un atentado contra el candidato republicano que estuvo a punto de ser asesinado. El resultado fue que ganó el mejor candidato enfrentando a un gobierno pésimamente evaluado y que siguió sin saber comunicarse con un nuevo elector.

7.- Trump. Y perdón por separarlo del punto anterior pero es que una vez declarado el triunfo de Trump en noviembre, su actividad pública ha puesto a temblar al mundo y particularmente a México, que ha tenido que reaccionar previendo que cumpla amenazas en migración, aranceles o combate a la inseguridad.

6.- Elecciones en México. No se trataba de elegir a la persona que ocuparía la silla presidencial, la elección era la elección de un modelo de país, si se mantenía el modelo planteado por AMLO (4T) o nos movíamos a un modelo distinto con algunas partes del pasado eliminando los errores por los que fue expulsado; el resultado es conocido, la mayoría de los mexicanos optaron por mantener el actual modelo.

5.- **Xóchitl Gálvez**. Senadora con tiempo en la política, en general ligada al PAN pero que apareció como una posibilidad para la alianza opositora por su estilo fresco y poco convencional; el resultado fue un fracaso, nunca supo enfrentar a una campaña estructurada desde el poder y no pudo emocionar a suficientes votantes para competir, su resultado fue la desaparición de uno de los partidos y el peor resultado para los dos restantes.

4.- **Jorge Álvarez Máynez**. Surge como un reemplazo a la candidatura de **Samuel García**, y sin hacer precampaña diseña una campaña estratégica cuyo objetivo no era ganar sino posicionar a su partido entre jóvenes universitarios urbanos, lo logra y tiene gran cantidad de votos, hoy es presidente de su partido

3.- Mayoría calificada. Este concepto, que permite a quien lo posee modificar la Constitución, fue bandera de la 4T en campaña, lo logra en la Cámara de Diputados y lo consigue negociando con opositores en la de Senadores; a raíz de ese momento, se vienen en cascada reforma judicial, desaparición de autonomías y otras leyes que podemos considerar un "cambio de régimen".

2.- **Claudia Sheinbaum**. Primera mujer presidenta, con un claro triunfo, realizando una campaña política casi perfecta sin cometer errores estratégicos, personaje del 24 y seguramente de muchos años.

1.- López Obrador. Presidente que planteó la elección como un plebiscito a su gestión y en ese sentido fue ratificado; se involucró en la campaña hasta donde pudo, planteó 20 puntos a los que llamó "Plan C" que fueron la plataforma de campaña de su movimiento, se retira de la Presidencia con gran aprobación.

Tiene usted libertad para quitar y agregar lo que quiera, y entonces haga su propia lista.